

TOMA DE CHILAPA Y ACCIONES EN ORIZABA

NOTICIA EN EL *ILUSTRADOR AMERICANO*

CHILAPA, JUNIO 13 DE 1812¹²

El excelentísimo señor don José María Morelos participa a su majestad desde Chilapa, haber entrado a aquella villa el 13 del corriente, después de un ataque reñidísimo, cuyo feliz resultado coronó de gloria al infatigable héroe del sur y a su valiente tropa, que tan bien imita la impavidez y esfuerzos invictos de su digno general. En seguida detalla a su majestad las medidas que adoptó para la pacificación y arreglo de aquel vecindario. Entre ellas no es de las menos importantes el castigo de los delincuentes que alucinaron a aquéllos incautos para precipitarlos en un abismo de desgracias de que no pudieron sacarlos, pues quedaron abandonados a la venganza de la justicia que descargó sobre ellos el azote de su indignación y de su furor.

Las lecciones del escarmiento son sin disputa más enérgicas para cierta clase de gentes, que los suaves avisos de la moderación y la prudencia, los que lejos de producir el efecto de la corrección sólo sirven para obstinarlos en sus criminales caprichos. La villa de Chilapa resistió siete veces la entrada al benéfico Morelos, y otras tantas fue perdonada por este clemente general, que no pudiendo ya desentenderse de la vindicta de la justicia haciendo violencia a la ternura de sus sentimientos, mandó diezmar a los prisioneros que se cogieron en el ataque, y a los demás que se encontraron

¹² Hernández Y Dávalos, *Colección*, IV-83, *Ilustrador Americano*, junio 17 de 1812.

escondidos los desterró y destinó a obras útiles, como a la composición del camino de Tegoquetle y siembras de algodón para vestuario de su tropa. El gigante Salmerón fue del número de los ejecutados, por habersele cogido por tercera vez haciendo armas contra la patria. Las mujeres, niños y viejos, a excepción de los indios, fueron también sacados de aquella desgraciada villa, cabecera de treinta y seis pueblos.

Tenemos a la vista el detalle de la gloriosa acción de Orizaba comunicado al excelentísimo señor don José María Morelos por el señor brigadier don Mariano de la Fuente y Alarcón el 3 del corriente. Por él consta que este bizarro comandante, después de haber desalojado al enemigo de su fortaleza del Carmen desde el foso que la defendía, continuó persiguiéndolo hasta apoderarse de la villa, habiendo durado la acción desde el domingo 24 del pasado hasta el jueves 28 en que entró triunfante sin mayor pérdida de su parte. La del enemigo, según el estado que acompaña al detalle, fue la siguiente: en el foso veinte muertos; en la garita de la Angostura dos; prisioneros noventa y nueve; pasados voluntariamente once; cañones de grueso calibre cuatro; fusiles ochenta y nueve; sables noventa y seis; lanzas ciento veinte y tres. Cajones de cartuchos de fusil tres; tiendas de campaña tres; cartuchos de bala rasa catorce, etcétera.

En oficio posterior avisa el mismo comandante, que con arreglo a las instrucciones de su general el excelentísimo señor Morelos, quedaba tomando las providencias conducentes al establecimiento del gobierno en la villa, a la conservación del orden público y a la mejor organización de todos los ramos que componen el sistema de una buena administración, de que pende la tranquilidad y armonía de los pueblos.